

Culte du 1 juin, Mouchamps

Accueil

« Là où deux ou trois sont assemblés en mon nom, je suis au milieu d'eux » dit Jésus (Mt 18,20).

Ensemble, frères et sœurs, faisons place en nous à la présence de Dieu. Il nous sauve et nous offre son amour ; Le Christ vivant nous ouvre à l'espérance ; Le souffle de l'Esprit nous unit dans l'Église. Ici et maintenant, le Seigneur nous accueille comme il l'a fait hier et le fera encore demain. En ce dimanche du temps de Pâques, soyez donc toutes et tous les bienvenus dans ce lieu. Que la foi, l'espérance et l'amour trouvent leur chemin dans nos vies et dans notre assemblée. Amen

Louange :

Nous louons Dieu :

Père, nous te louons, parce que tu nous aimes et que nous sommes tes enfants. Nous te louons pour Jésus-Christ vivant au milieu de nous. Nous te louons pour l'Esprit Saint qui nous rassemble malgré nos différences et qui fait de nous un seul peuple, ton peuple ! Oui, nous te louons pour ce jour, qui nous fait entrer dans la joie de ton Royaume, et nous chantons ta gloire ! Alléluia !

Cantique : Ps 47

Reconnaissance du Péché

Tenons-nous devant Dieu en vérité.

Notre Dieu, qu'il est rude parfois, le chemin de la vie ! Tellement que nous venons à désespérer, désespérer des autres, de nous-mêmes ou de Toi... Regarde ce monde errer si loin de toi. J'en fais partie... Il arrive, souvent, si souvent, que nos pas deviennent lourds, notre marche hésitante, et nous nous arrêtons. Il arrive, souvent, si souvent, que la violence vienne brouiller nos relations, et la désillusion nous enferme. Comment croire en un chemin possible ? Il y a des heures où ta promesse nous paraît incertaine. Viens toi-même nous relever !

Spontané

Annonce du pardon

Ma sœur, mon frère, en Jésus-Christ, le monde est libéré du péché : rien ne peut nous séparer de l'amour de Dieu. Il nous donne de croire qu'en toute impasse s'offre un passage. L'homme de Nazareth se fait lui-même chemin, pour toi, pour moi, pour nous ; il ouvre en nos cœurs des chemins de vie, de confiance et d'espérance. Amen

Relevés par le pardon nous chantons.

Spontané

Illumination

Éternel notre Dieu, nous allons ouvrir la Bible. Accorde-nous ton Esprit, maternel et créateur. Que ces mots anciens te révèlent aujourd'hui, à nous qui désirons vivre en disciples de Jésus, le Christ, notre frère. Que ta parole s'élance, nous rassemble et nous transforme. Amen

Spontané :

Texte : 2 R 2,1-18

¹Quand le SEIGNEUR fit monter Elie au ciel dans une tempête, Elie partait du Guigal avec Elisée. ²Elie dit à Elisée : Reste ici, je te prie : le SEIGNEUR m'envoie jusqu'à Beth-El. Elisée répondit : Par la vie du SEIGNEUR et par ta propre vie, je ne te quitterai pas ! Ils descendirent à Beth-El.

³Les prophètes qui étaient à Beth-El sortirent vers Elisée et lui dirent : Sais-tu qu'aujourd'hui le SEIGNEUR te prend ton maître ? Il répondit : Je le sais, moi aussi ; taisez-vous. ⁴Elie lui dit : Elisée, reste ici, je te prie : le SEIGNEUR m'envoie à Jéricho. Il répondit : Par la vie du SEIGNEUR et par ta propre vie, je ne te quitterai pas ! Ils arrivèrent à Jéricho.

⁵Les prophètes qui étaient à Jéricho vinrent dire à Elisée : Sais-tu qu'aujourd'hui le SEIGNEUR te prend ton maître ? Il répondit : Je le sais, moi aussi ; taisez-vous. ⁶Elie lui dit : Reste ici, je te prie : le SEIGNEUR m'envoie au Jourdain. Il répondit : Par la vie du SEIGNEUR et par ta propre vie, je ne te quitterai pas ! Ils continuèrent à marcher tous les deux.

⁷Cinquante hommes d'entre les prophètes arrivèrent et s'arrêtèrent en face, à quelque distance ; eux deux s'arrêtèrent au bord du Jourdain. ⁸Alors Elie prit son manteau, le roula et en frappa les eaux, qui se divisèrent de part et d'autre ; et ils passèrent tous les deux à sec. ⁹Pendant qu'ils passaient, Elie dit à Elisée : Demande ce que tu veux que je fasse pour toi, avant que je ne sois pris d'auprès de toi. Elisée répondit : Qu'il y ait sur moi, je te prie, une double part de ton souffle ! ¹⁰Elie dit : Tu demandes une chose difficile. Mais si tu me vois pendant que je serai pris d'auprès de toi, cela t'arrivera ainsi ; sinon, cela n'arrivera pas.

¹¹Comme ils continuaient à marcher en parlant, un char de feu et des chevaux de feu les séparèrent l'un de l'autre. Alors Elie monta au ciel dans une tempête. ¹²Elisée regardait et criait : Père ! Père ! Chars et attelages d'Israël ! Puis il ne le vit plus. Saisissant alors ses vêtements, il les déchira en deux morceaux ¹³et ramassa le manteau qu'Elie avait laissé tomber. Puis il revint et s'arrêta sur la rive du Jourdain ; ¹⁴il prit le manteau qu'Elie avait laissé tomber, il en frappa les eaux et dit : Où est le SEIGNEUR (YHWH), le Dieu d'Elie ? Lui aussi, il frappa les eaux, qui se divisèrent de part et d'autre. Elisée passa.

¹⁵Les prophètes de Jéricho le virent d'en face ; ils dirent : Le souffle d'Elie s'est posé sur Elisée ! Ils allèrent à sa rencontre et se prosternèrent devant lui jusqu'à terre. ¹⁶Ils lui dirent : Il y a parmi nous, tes serviteurs, cinquante vaillants hommes. Qu'ils aillent donc chercher ton maître ! Peut-être le souffle du SEIGNEUR l'a-t-il emporté et jeté quelque part, dans une montagne ou dans une vallée. Il répondit : Ne les envoyez pas ! ¹⁷Mais ils insistèrent tant et plus, si bien qu'il finit par dire : Envoyez-les. Ils envoyèrent les cinquante hommes qui cherchèrent Elie pendant trois jours et ne le trouvèrent pas. ¹⁸Ils revinrent vers lui qui était resté à Jéricho, et il leur dit : Ne vous avais-je pas dit : N'y allez pas !

Prédication

Comment bien transmettre ?

Connaissez vous Doctor who ? C'est une série anglaise de science fiction. On suit les aventures du Docteur, un seigneur du temps. Il a la faculté de voyager dans l'espace et le temps à l'aide d'un vaisseau spatial. Je vous parle de cette série, car la première saison date de 1963 et elle est encore en production. Cela vous interroge peut être, comment avoir une telle longévité ? Comment faire avec des acteurs qui vieillissent ? Et bien il suffit de changer d'acteur !! Les scénaristes ont trouvé une astuce narrative. À certain moment, en particulier s'il est trop blessé, le Docteur se régénère. Voilà la solution : un Docteur prend la place d'un autre, et de nouvelles aventures commencent. D'un Docteur à l'autre, il y a toujours de la continuité et des ruptures. C'est toujours le Docteur, pacifiste, défendeur des plus faibles, mais avec des thématiques et des enjeux différents.

Si je vous parle de cela, c'est qu'il me semble qu'il en va de même avec Elie et Elisée. Le récit que nous venons d'entendre, raconte la transmission, le passage de relais entre ces deux prophètes. Je crois que ce récit peut nous donner des pistes sur comment vivre sereinement une transmission de mission.

Mais avant de découvrir ces éléments de réponses, faisons un point sur nos protagonistes. Déjà, il y a le prophète Elie, qui est proche du pouvoir du Royaume du Nord, même s'il a souvent des démêlés avec le roi et la reine. On trouve son histoire dans la seconde moitié du premier livre des Rois. On apprend au chapitre 19 qu'il en a marre et qu'il veut arrêter. Dieu lui désigne alors un successeur, Elisée. Celui ci n'est pas prophète à la base, pourtant il va suivre Elie.

Mais le récit de transmission que vous venons d'entendre ne vient pas tout de suite après. Est ce que vous vous souvenez de sa référence biblique ? 2 rois 2 ! Elie attend 4 chapitres avant de passer la main. Je n'ai pas tout relu, mais il m'a semblé qu'Elisée n'y est même pas présent. Il réapparaît dans ce récit de transmission, pour mourir au chapitre 13 de 2 Rois. Ainsi le récit que nous venons d'entendre est bien le passage de relais entre les deux prophètes.

Voyons maintenant quels sont les quatre éléments de ce passage de relais, de cette transmission :

Déjà Elie, Elisée et les autres prophètes sont au courant que cela va avoir lieu. Personne n'est pris au dépourvu, tout le monde est bien conscient de ce qui va se passer. Le terrain a été bien préparé pour qu'Elisée puisse prendre sereinement la suite. C'est quelque chose de très important à garder à l'esprit dans nos passages de relais. Il faut que tout le monde soient au courant, aient compris les enjeux, les missions, les évolutions possibles. Autant celui qui transmet que celui qui reçoit et que ceux et celles qui entourent.

Deuxièmement, Elie laisse la place, il laisse le champ libre à son successeur. Il fait cela avec un certain panache, il est vrai. Mais je trouve cela très important. Pour permettre à quelqu'un de prendre ses marques, de faire ses choix, il ne faut pas que le prédécesseur soit toujours là à rappeler que lui ne faisait pas comme ça. C'est pourquoi on invite les anciens pasteurs à ne pas rester dans une paroisse où ils ont été.

Troisièmement, Elie laisse les outils nécessaires à la mission d'Elisée. Je trouve cela beau. On voit bien la notion de continuité de la mission. Elisée demande une double part de l'esprit d'Elie. Il veut prendre sa suite, suivre ses pas. Et il reçoit en prime le manteau d'Elie. Signe de son identité et de son pouvoir. Elisée grâce à cela peut reprendre ce rôle de prophète. Il peut retraverser à pieds secs le Jourdain, il retourne en terre promise et reprend à sa façon la mission d'Elie. Mais il n'est pas Elie, et si certains de leurs récits se ressemblent, d'autres sont totalement inédits. Je vous laisse les redécouvrir.

Quatrièmement, il est important d'accompagner les autres participants dans ce dynamisme de transmission. Car celle-ci engendre des changements, des évolutions. Dans le récit, cela se voit dans l'attitude des fils de prophètes qui veulent aller chercher Elie. Est une volonté de remettre en cause la transmission ? Avec des enjeux de pouvoir ou avec une volonté illusoire de revenir à un « avant » ? Toujours est-il qu'Elisée les laisse faire. C'est pour eux une période de deuil : Elie est bel est bien parti. Elisée les accompagne ainsi dans cette transmission.

Voici les quatre pistes pour une transmission sereine que je trouve dans ce récit : connaissance de la transmission, laisser pleinement la place, donner les outils nécessaires à la poursuite de la mission et accompagner toutes les personnes.

En préparant cette prédication, je me suis quand même demandé quelle est la spécificité croyante de ce récit ? Je pourrais presque dire cette prédication dans un colloque d'entrepreneurs proches de la retraite pour les aider à passer la main. Alors où est Dieu ?

Je vous propose deux réponses :

la première est dans le texte, Elie est enlevé au ciel par un char de feu, dans une tempête, qui est signe de la présence de Dieu. J'ouvre une parenthèse, c'est cet événement qui fait dire à la tradition qu'Elie n'est pas mort mais qu'il doit revenir avant la fin des temps. Fin de la parenthèse. C'est Dieu qui est acteur de la transmission, c'est lui qui donne la double part d'esprit d'Elie à Elisée. [Dit comme cela j'ai l'impression de parler d'un gâteau : *Esprit d'Elie*, j'en prendrai 2 parts !] En enlevant Elie et en donnant l'esprit, Dieu permet à Elisée de prendre sereinement la suite.

La deuxième réponse est toujours biblique, il s'agit du récit de l'ascension. Car on trouve de nombreux parallèles entre ce texte vétérotestamentaire et les récits de Luc. Jésus enlevé dans les nuées, la promesse du don de l'Esprit, l'appel à prendre la suite de la mission... Oui entant que chrétiennes et de chrétiens, nous sommes appelés à prendre la suite de Jésus, à poursuivre sa mission. Et nous avons nos 4 éléments :

- la mission est claire : aimer notre prochain comme nous même, annoncer l'Evangile...
- Jésus a bien laissé la place
- il donne les outils nécessaires : son Esprit, sa grâce, une identité d'enfant de Dieu mais aussi une sororfraternité...
- par sa bénédiction, il accompagne les croyantes et les croyants dans ce changement

Je vous laisse vérifié, mais oui Jésus, lorsqu'il est élevé au ciel, rempli les 4 critères d'un passage de témoin réussi, alors saisissons nous de cette mission avec joie et courage ! Amen

Silence puis cantique : Seigneur fais de nous

Confession de foi

Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en Lui ne périsse point, mais qu'il ait la vie éternelle.

Voici la vie éternelle : Te connaître, Toi seul vrai Dieu, et celui que Tu as envoyé : Jésus-Christ.

Le Fils de l'homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu. Je suis la résurrection et la vie, dit le Seigneur ; celui et celle qui croit en moi vivra, quand même elle serait mort.

Dieu est Esprit, et il faut que ceux et celles qui l'adorent l'adorent en esprit et en vérité. Amen.

Spontané :

Annonces et offrande

- Pique nique, puis conférence sur un ouvrage du XVI^e siècle
- chemins de vie édité
- culte de Pentecôte à Moncoutant
- balade biblique le jeudi 12 juin à Rochetrojoux

Prière après l'offrande

Merci, Seigneur, pour tous ces dons en argent, en temps, en talents. Donne à ton Église d'en user au mieux pour l'hospitalité et le bien de tous et de toutes.

Préface

La personne qui office se place derrière la table de communion

C'est notre joie de te célébrer, Dieu notre Père, pour ce monde que tu as créé si beau, dont tu traverses les douleurs et que tu ne cesses de créer toujours nouveau.

C'est notre joie de te célébrer, Dieu de toute tendresse, pour Jésus le Christ, que tu as envoyé afin qu'il emprunte notre chemin d'humanité et devienne notre frère. Il a manifesté ton amour aux petits et aux pauvres, aux malades et aux pécheurs ; Il s'est fait le prochain des opprimés et des affligés. Par sa vie il a révélé ton visage.

C'est notre joie de te célébrer, Dieu fidèle, pour ton Esprit, souffle de vie qui nous assemble en Église, de génération en génération, dans ton amour. Par toute la terre comme au ciel, il fait jaillir notre chant :

Spontané :

Récit de l'institution

« Voici ce que j'ai reçu du Seigneur et que je vous ai transmis », dit l'apôtre Paul : « le Seigneur Jésus, dans la nuit où il fut livré, prit du pain, et après avoir rendu grâce, il le rompit et dit : ‘Ceci est mon corps, qui est pour vous. Faites cela en mémoire de moi.’ Il fit de même pour la coupe, après le repas, en disant : ‘Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang ; faites cela en mémoire de moi toutes les fois que vous en boirez.’ » (1Co 11)

Épiclèse

Toi qui nous rassembles et nous invites, Éternel, notre Dieu, renouvelle et raffermis notre foi. Envoie ton Saint Esprit sur notre assemblée, afin qu'en recevant ce pain et ce vin, nous recevions les signes visibles de ta présence invisible.

Anamnèse

Par ce repas nous faisons mémoire de Jésus, le Christ crucifié. Et nous proclamons sa victoire sur la mort jusqu'à l'accomplissement de son règne.

Invitation à la Cène

Voici la table où le Ressuscité nous attend pour partager sa vie. Il nous invite toutes et tous à ce repas. Venez ! Accueillons dans la foi le mystère de sa présence. Tout est prêt. Qui que nous soyons, d'où que nous venions, le Christ nous accueille à sa table.

Je vous invite à prendre vos livrets, nous conclurons le culte ici.

Prière d'intercession (Assis)

Nous prions les uns pour les autres :

Merci parce que tu nous as réunis en ce jour pour nous redire ta promesse, pour nous redire ton amour, pour nous redire la bonne nouvelle de ton Royaume. Merci parce que tu as besoin de chacun et chacune de nous, et de nous tous ensemble, pour que ton Nom soit sanctifié, pour que ton Règne vienne.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse de Bourges Vierzon, que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Fraction et élévation

« Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâces est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ. »

Fraction et Élévation

Le pain que nous rompons est communion au corps du Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâces est communion au sang du Christ. Devenons ce que nous recevons et recevons ce que nous sommes : nous sommes le corps du Christ.

Communion

Prière d'action de grâces

Toi, le Vivant, tu es venu à notre rencontre. Pour ta Parole qui éclaire nos vies, pour le pain et le fruit de la vigne qui nourrissent notre foi, pour la communauté que tu construis, Nous te disons merci.

Spontané :

Envoi et bénédiction

Comme la pluie descend du ciel, arrose la terre et fait germer les plantes, la parole de Dieu, déposée dans les cœurs, fait grandir la foi, l'espérance et l'amour. Le Christ nous envoie.

Recevons la bénédiction de Dieu pour être une bénédiction les uns pour les autres. La paix et l'amour vous sont donnés en abondance, par notre Dieu. Allons, dans la joie du Père, du Fils et du Saint-Esprit ! Amen.

Que le Dieu de toute grâce nous bénisse, qu'il fasse pour nous rayonner son visage, qu'il tourne son regard vers nous et nous accorde à sa paix.

Spontané :

Spontané :

Moment soro-fraternel